
План урока.
1. Правописание НЕ с глаголами.
2. Правописание гласных в суффиксах 

глаголов.
3. Мягкий знак на конце глаголов после 

шипящих.
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Не с глаголами 
пишется слитно

Не с глаголами 
пишется раздельно

Если слово не 
употребляется без НЕ

Негодовал, 
нездоровится

Не был, не поедешь

Правописание НЕ с 
глаголами



Правописание НЕ с существительными 
и прилагательными

слитно раздельно
Если слово без НЕ не употребляется 

 неряха (существительное)
неряшливый (прилагательное)

Можно подобрать синоним

неправда (ложь)  (существительное)
нелживый (правдивый) 
(прилагательное)

Если к прилагательным относятся 
слова далеко не, вовсе не, совсем не 
ничуть не, нисколько не.

Далеко не удачный ответ.

Если есть противопоставление

не правда, а ложь (существительное)
не большой, а маленький 
(прилагательное)



(не)ряшливый вид; (не)нужный предмет; (не)
правда, а сила на его стороне; (не)советую 
торопиться; где (не)было начала, (не)будет и 
конца; (не)голые, а зелёные деревья; (не)
смажешь колеса – быстро (не)поедешь; ему (не)
здоровится, он был полный (не)вежа; ветер (не)
иствовал; побеждают (не)числом, а умом; (не)
отложное дело; совсем (не)опасный маршрут; 
далеко (не)удачный ответ; поверить (не)
былицам.

Слитно или раздельно№ 1



неряшливый вид; ненужный предмет; не
правда, а сила на его стороне; не советую 
торопиться; где не было начала, не будет и 
конца; не голые, а зелёные деревья; не смажешь 
колеса – быстро не поедешь; ему нездоровится, 
он был полный невежа; ветер неиствовал; 
побеждают не числом, а умом; неотложное 
дело; совсем не опасный маршрут; далеко не 
удачный ответ; поверить небылицам.

Проверь
те



Обрушились жизненные (не)взгоды; (не)
ласковая встреча; (не)решительный характер; 
этот путь вовсе (не)лучший; после драки 
кулаками (не)машут; (не)единственное, а 
множественное число; (не)забудьте выключить 
телевизор; (не)место красит человека, а человек 
место; мы еле сдерживали (не)годование; 
друзья в (не)счастье познаются; животные в 
(не)воле (не)размножаются; (не)лепый случай; 
говорить (не)внятицу; (не)спешите ответить.

№ 2 Слитно или раздельно



Проверь
теОбрушились жизненные невзгоды; неласковая 

встреча; нерешительный характер; этот путь 
вовсе не лучший; после драки кулаками не 
машут; не единственное, а множественное 
число; не забудьте выключить телевизор; не 
место красит человека, а человек место; мы еле 
сдерживали негодование; друзья в несчастье 
познаются; животные в неволе не 
размножаются; нелепый случай; говорить 
невнятицу; не спешите ответить.



Правописание гласных в 
суффиксах глаголов

Первое лицо настоящего 
времени

Инфинитив и формы 
прошедшего времени

     - УЮ-,   -ЮЮ-
           бесед-ую

    -ЫВАЮ-, -ИВАЮ-
          опазд-ываю

  -ОВА-,  -ЕВА-
     бесед-ова-ть

  -ЫВА-,  -ИВА-
      опазд-ыва-ть

Чтобы определить суффикс, нужно найти форму первого лица 
настоящего времени



Вставьте пропущенные буквы
     Мы сразу поняли, что дети дома не ноч..вали и, скорее всего, 
заблудились на болоте.
     Кто не проб..вал в жизни своей осеннюю клюкву и сразу бы 
хватил весенней, у него бы дух захватило от кислоты.
     Собака почувств..вала сильный голод и пошла для себя искать 
заячий след.
     Тогда верхний косач, приветствуя солнце, перестал подпрыг..
вать и чуфыркать.
     Этот русак уже не один раз уверт..вался от Травки и хорошо 
знал, что гончая зайца догоняет, и что, значит, надо действ..вать 
хитростью.
     Отец нам рассказ..вал, помнишь, какое это страшное место – 
Слепая елань, сколько погибло в нем людей и скота.
     Вот Митраша увидел: его тропа круто заверт..вает влево.
     



Мы сразу поняли, что дети дома не ночевали и, скорее всего, 
заблудились на болоте.
     Кто не пробовал в жизни своей осеннюю клюкву и сразу бы 
хватил весенней, у него бы дух захватило от кислоты.
     Собака почувствовала сильный голод и пошла для себя искать 
заячий след.
     Тогда верхний косач, приветствуя солнце, перестал 
подпрыгивать и чуфыркать.
     Этот русак уже не один раз увертывался от Травки и хорошо 
знал, что гончая зайца догоняет, и что, значит, надо действовать 
хитростью.
     Отец нам рассказывал, помнишь, какое это страшное место – 
Слепая елань, сколько погибло в нем людей и скота.
     Вот Митраша увидел: его тропа круто завертывает влево.

Проверьте



Мягкий знак на конце глаголов после 
шипящих

   Мягкий знак пишется        примеры
В неопределенной форме Беречь, стричь
Во 2-м лице ед. числа 
изъявительного наклонения

Смотришь, читаешь

В повелительном наклонении Спрячь 
Перед суффиксом –СЯ или –
ТЕ, после шипящих мягкий 
знак сохраняется

Учишься,
прячьте 



                      Мягкий знак

              пишется       не пишется

На конце существительных 
третьего склонения

       ночь, дочь, печь

1. На конце кратких 
прилагательных
           пахуч

2. На конце существительных 
первого склонения
         много задач

3. На конце существительных 
второго склонения
          кирпич



Пахуч(?)              леч(?)                  дремуч(?)
береч(?)ся           плач(?)                гараж(?)
ноч(?)                  жгуч(?)                грач(?)
хочеш(?)             много задач(?)    учиш(?)  
колюч(?)            меч(?)                   могуч(?)
стрич(?)             мимо дач(?)         стучиш(?)
горяч(?)              доч(?)                   с плеч(?)

Определите, нужен ли мягкий знак 
после шипящих



Пахуч                 лечь                     дремуч
беречься             плач                    гараж
ночь                    жгуч                    грач
хочешь               много задач        учишь  
колюч                 меч                      могуч
стричь                мимо дач            стучишь
горяч                  дочь                    с плеч

Проверьте



1. Укажите строчку, в которой допущена ошибка.
а) не было, не радоваться
б) не хотел, ненавидел
в) не знал, нездоровится
г) не взлюбил, не умею 

2. Продолжите предложение.
В глаголе ПОКАЗЫВАТЬ пишется сууффикс –ЫВА-, потому что
а) это переходный глагол
б) в неопределенной форме всегда пишется суффикс –ЫВА-
в) форма 1-го лица ед.числа настоящего времени оканчивается на –
ЫВАЮ
г) форма 1-го лица ед.числа настоящего времени оканчивается на -
УЮ

Итоговое тестирование



3. Укажите неверное утверждение.
а) В русском языке 4 шипящих согласных: Ж,Ш,Щ,Ч
б) на конце глаголов после шипящих всегда пишется Ь
в) шипящий на конце глагола может оказаться только в 
неопределенной форме
г) если глагол имеет суффикс СЯ или ТЕ, шипящая с мягким 
знаком может оказаться не на самом конце слова 

4. Укажите строчку, в которой допущена 
орфографическая ошибка
а) хочешь мира, готовься к войне (пословица)
б) «Я видел небо, ты не увидишь его так близко» (М.Горький)
в) «Не боишся никого, кроме Бога одного» (А.Пушкин)
г) Что посеешь, то и пожнешь (пословица) 



5. Укажите строчку, в которой нет ошибок.
 
а) танцивал, ненавидел, режь
б) ночевал, не узнал, стричься
в) беседовал, небыло, радуешься
г) воевал, невидать, спрячь




